
第９回米原市定例教育委員会 

 
日 時：平成１９年９月１８日 

９時００分開会 
場 所：米原市役所山東庁舎  

 ３階 第２委員会室 
 
 
（出席者）教育委員：山岡委員長 戸田委員 堀田委員 松嶌委員 瀨戸川教育長 

教育委員会事務局：清水教育部長 
教育総務課：馬渕課長 岩脇参事 
学校教育課：安田課長 
まなび推進課：中井課長 

     ※こども家庭課：安食課長 坪井参事 村田参事 
     ※教育センター：稲村所長 上橋主査 

書記：二之宮 
（※印については担当議案のみ出席） 

 
１．委員長あいさつ 
 
２．事務局からの報告 
 
１）教育総務課 
事務局より概要説明 

 
２）学校教育課 
事務局より概要説明 

 
３）まなび推進課 
事務局より概要説明 

 
委  員：現在議会が開催されているが、一般質問や代表質問の概要を教えてほしい。 
委員より代表質問および一般質問の概要を説明 
 
委  員：防災用の防災頭巾を常備している学校はあるか。 
事 務 局：特別に備えている学校はないが、通学用のヘルメットで代用している学校はあ



る。 
委  員：学校教育課で学校園の在り方検討委員会に尽力いただいているが、統合につい

ては、教育委員会で共通理解をしたうえで進めていただきたい。 
委  員：今後の東草野小中学校のあり方については、現在の 1 年生が卒業した段階で検

討が必要であると考えている。なお、今後仮に統廃合が生じたとしても、学校

の受け入れ範囲を柔軟に対応していきたいと考えている。また、図書館の指定

管理については、市長の考えとして図書館に指定管理を導入する方針である。

しかし、指定管理を導入したとしてもサービスの低下が生じないように、専門

性に見合った給料等を支給できるような指定管理の体制づくりを目指したいと

考えている。 
委  員：７月の定例教育委員会で担当課としても図書館に指定管理は適さなく、協議会

のなかでも指定管理導入には反対が多かったと報告を受けたが、現在の協議会

での反応を教えていただきたい。 
事 務 局：協議会の中で指定管理について否定意見ではなく前向きな意見交換がおこなわ

れている。今後は図書館の指定管理導入だけでなく市民にとっての図書館利用

がどのように向上できるのか検討を進めていきたい。なお、指定管理について

は、公募の委員に反対意見があり、市議会にも請願書が出たという経過はある

が、当初に比べると、指定管理導入について前向きな検討がおこなわれている。 
委  員：指定管理の導入においては、事前に十分検討をおこなったうえで進めてもらい

たい。ちなみに滋賀県で他に指定管理を導入している事例はあるか。 
事 務 局：滋賀県では導入事例はないが、全国的には図書館の指定管理導入事例は多い。 
委  員：全国的に導入しているところを調査研究し、指定管理導入するに際しての検討

材料としていただきたい。 
事 務 局：現在、図書館協議会とは別に、図書館職員との協議もおこない問題点などの検

討を進めている。 
委  員：図書館に指定管理を導入した場合、専門性のある職員が配置できるかの課題が

予想される。 
委  員：図書館の臨時職員が指定管理導入により指定管理請負団体に雇用され、臨時職

員の雇用が安定すると見込んでいるが、指定管理の請負団体は人件費で利益を

確保しようとするため、臨時職員より安定しないのでないのか。 
委  員：従来の指定管理でなく、雇用の安定も図れるような指定管理の導入方法を模索

し、雇用の確保が見込めたうえで指定管理の導入を図りたい。 
委  員：以前、米原公民館で指定管理導入の順序に問題があったので、今回は法令に基

づいた順序で導入していただきたい。 
事 務 局：図書館協議会は指定管理の協議の場と認識されがちだが、基本的には図書館全

体に対しての協議会であるため、最終的な決定は教育委員会となる。 



委  員：教育委員会不要論が議論され、なんでも市長部局が執行できるように考えられ

がちだが、教育委員会の職務にまで市長部局が越権しないよう事務局は留意し

ていただきたい。 
委  員：ジョイいぶきは図書館という位置づけになるのか。 
委  員：図書館ではなく図書室となる。 
 
３．議題 
 
議案第５９号 米原市立幼稚園における３年保育の実施について 
こども家庭課より概要説明 
委  員：こども園の中身の充実が重要になると考えているが、職員の適正人数の確保に

ついては十分に留意していただきたい。また、職員の研修時間を確保し、専門

性が追求できるような配慮をお願いしたい。あと、保護者の子育てセンターと

しての役割が果せるよう、具体的な対策を充実していただきたい。 
事 務 局：いぶき認定こども園では、研修時間の確保等は困難になってきてはいるが、認

定こども園での経験を通して、職員の資質の向上を図っていきたいと考えてい

る。なお、認定こども園の認定基準として、子育てセンターの機能確保が条件

となっているため、子育てセンターとしての機能確保は充実していると考えて

いる。 
委  員：息郷幼保園は特別な認可手続きが必要なのか。 
こども家庭課：認定こども園は認可が必要だが、息郷幼保園は名称だけの問題であり、別

段認可手続きは必要ない。 
委  員：認定に関係ないのなら、幼保園でなく、名称だけでもこども園とすることはで

きないのか。 
こども家庭課：名称については仮称であり、今後の検討課題となってくる。 
委  員：息郷幼保園とはどのようなものか。 
こども家庭課：保育園と幼稚園に分かれて運営する予定である。 
委  員：認定こども園の設置にあたり、地域の実情に応じた特色ある園づくりは考えら

れないか。 
こども家庭課：現在、地域ごとに特色のあるこども園づくりを検討している。幼稚園に通

っていたこどもが多い認定こども園と保育所に通っていたこどもが多い認

定こども園とでは運営方針等も大分違ってくる。 
委  員：職員の研修時間が確保できるよう十分配慮していただきたい。保育士を親と勘

違いしている子どもがいると聞いたことがあり、親とのかかわりがもてる環境

づくりを目指していただきたい。 
こども家庭課：親の子育てが支援できるような環境づくりを検討していきたいと考えてい



る。 
委  員：ふたば幼稚園の空き教室と米原幼稚園の空き教室の大きさは違うのか。 
事 務 局：米原の空き教室が少し小さい。 
委  員：通学区域は居住地域により決定するのか。 
事 務 局：原則は希望により園を決定することとし、応募多数の場合は抽選等も必要とな

ってくると考えているが、具体的な方法は決定していない。 
 

原案のとおり承認 
 
議案第６０号 米原市立学校設置条例の一部を改正する条例について 
事務局より概要説明 

原案のとおり承認 
 
議案第６１号 後援名義使用承認および共催について 
       ・環境サプリ２００７ エコサバイバル編 
       ・赤い鳥グループ 
         事務局より概要説明 

後援承認 
 
       ・平成１９年度米原市小学校陸上記録会にかかる共催名義について 
         事務局より概要説明 

後援承認 
 
同意第４号  米原市教育委員会委員の任命について 
        事務局より概要説明 
委  員：辞職ではなく辞任ではないのか。 
事 務 局：法文上辞職となる。 
 
４．その他 
 ・ルッチ大学第４期生の募集について 
 ・全国スポーツレクリエーション祭実行委員会について 
   事務局より概要説明 
 ・児童生徒の学力状況調査の報告について 
   教育センターより概要説明 
委  員：学校で顕著な取り組みをおこなっている学校はあるか 
教育センター：いまのところ顕著な取り組みをおこなっているような報告は受けていない



が学校ごとに効果が上がるような取り組みは実施している。 
委  員：学校にこの内容を伝え取り組みが強化できるよう検討していただきたい。 
教育センター：この結果については、校園長会で報告する予定である。 
委  員：少人数の学校は少人数の特性を生かした教育をおこなっていただきたい。 
委  員：学力調査の結果はどの程度公表するのか。 
教育センター：校園長会では自身の学校資料のみ送付する。 
 
放課後安心プラン事業概要（案） 
 こども家庭課より概要説明 
委  員：一緒に下校できるような参加者が集まればよいが、現実は難しいのでないか。 
こども家庭課：事業にあわせてスクールガードとの調整もおこなっていきたいと考えてい

る。申し込みは、友達関係や地域ごとの単位で申し込みされるのでないかと

見込んでいる。当面は米原小学校の実績をモデルに検討を進めていきたい。 
委  員：米原小学校は通学に関していろいろな特殊事情等があるので実施にあたっては

十分検討をしていただきたい。 
こども家庭課：保護者等から、学童保育を拡充するような意見も寄せられており、今回の

事業である程度の対応が可能となるのではないかと考えている。なお、実施

にあたっては学校との調製も必要となってくるため、教育委員会での協力を

お願いしたい。 
 
○次回臨時教育委員会 ９月２８日午後４時００分 
 

以上をもって第６回定例教育委員会を１１時５５分に終了した。 
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